

# DIARIO DE PALMA.

Miércoles 19 de Marzo.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA .....	10 rs.
MAHON E IBIZA, franco.....	12 id.
Cada número suelto.....	1 sueldo.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA .....	Librería de D. Felipe Guasp.
MAHON.....	D. Matias Mascaró.
IVIZA.....	D. Joaquin Cirer y Miramont.

## Seccion política.

(De *El Correo Universal*.)

En vano procuramos apartar la vista del doloroso cuadro que presenta nuestro país. Destinado á vivir agonizando bajo la dominacion impopular y desacertada de los hombres que rigen sus destinos, ve pasar, dia tras dia, los años de su existencia, sin columbrar en el negro horizonte la mas pequeña ráfaga de esperanza, el mas leve destello de ventura.

Los sistemas se suceden en el gobierno, los partidos en los sistemas, los hombres en los partidos, y en medio de esta movilidad general en las ideas y en los individuos, solo el malestar permanece estacionario; solo tienen carácter de perpetuidad los abusos, los desaciertos y todos los males que de mucho tiempo atrás vienen aniquilando las fuerzas vitales de la nacion.

Nuestros gobernantes parecen anonadados ante el inmenso campo que tienen que recorrer oprimidos por la enorme carga que han echado sobre sus hombros; parece, en fin, que han querido detener la marcha regular y uniforme de la politica, acomodándola á sus tardos movimientos, en vez de secundarla y dirigirla.

El país disfruta de paz, al ménos no hay enemigos armados en su suelo: se hallan reunidas y funcionando libérrimamente las cortes elegidas despues de un alzamiento popular; el gobierno no tiene obstáculos que coarten sus pensamientos regeneradores; cuenta con elementos bastantes para acometer reformas benéficas reclamadas por las necesidades públicas; tiene espedito el camino y desembarazados y ágiles los miembros: y sin embargo no se mueve.

El progreso en sus manos, se ha convertido en estacionamiento, la libertad en opresion, la justicia en favoritismo, la legalidad en santificacion de interesados abusos, las promesas de un porvenir venturoso en realidades de un presente desconsolador; el gobierno, en fin, en una máquina torpe y complicada movida por la inesperta mano de un niño sin vigor y sin inteligencia.

Nada, rubor causa decirlo, nada verdadera-

mente fecundo y digno de su origen ha hecho el gobierno alzado sobre los triunfantes pavese del pueblo. ¡Cómo si una revolucion hecha en nombre de los mas altos intereses nacionales debiera reducirse á un simple cambio de personas! ¡Cómo si bastara para satisfacer las justas demandas de un país empobrecido, humillado y juguete por tantos años de la suerte, sustituir algunos nombres en los registros oficiales, proclamar derechos y garantías que se anulan en la práctica, y poner en boca de los nuevos gobernantes ofertas y palabras que se han gastado á fuerza de manosearse, sin que se hayan visto seguidas de las obras! ¡Cómo si la opinion pública, ya harto pronunciada contra los estériles frutos del alzamiento, no debiera exigir la mas estrecha responsabilidad á los hombres que han defraudado sus mas halagüeñas esperanzas!

Para traer las cosas al estado que hoy tienen, no merecia la pena de que escribiéramos en julio una nueva página en la historia de nuestras revoluciones y sacudimientos políticos.

Hombres oscuros elevados al mando á impulso de las oleadas revolucionarias los que tuvieron la suerte ó la desgracia de empuñar el timon de esta azotada nave, no han sabido comprender los verdaderos intereses del país y, dormidos sobre los laureles de la victoria, se han abandonado á merced de la corriente y al influjo de su mala estrella.

No se pasará mucho tiempo sin que al rudo sacudimiento de los escollos despierten azorados, y cuando crean arribar al puerto de sus esperanzas solo vean el abismo á donde nos conduce su imprudente negligencia y su injustificable apatía.

### *Semblanzas políticas.*

De un notable artículo que *El Diario de Jerez* dedica á las actuales Cortes constituyentes, entresacamos los siguientes párrafos, que creemos no han de desagradar á nuestros lectores. Téngase presente que habla un periódico poco ménos que demócrata á quién dejamos la responsabilidad de las semblanzas.

«En España, dice, hay costumbre de personi-

ficarlo todo. Vaya un ensayo personificando á las fracciones parlamentarias.

Moderados: Nocedal.—Conservadores: Ríos Rosas.—Progresistas templados: Cortina.—Progresistas avanzados: Olózaga.—Demócratas: Rivero.—Republicanos: Figueras.

El presidente lo es D. Facundo Infante, general ciudadano, que probablemente no habrá ceñido la faja en toda su vida. Bajo de cuerpo, cuadrado. Esta pintura daría mala idea del original, si la fisonomía no fuese interesante, interesantísima. Efectivamente, tiene ojos vivos, penetrantes, escudriñadores. En el conjunto hay mucha expresión.

Es una de las figuras mas brillantes del partido progresista en cuanto á ciencia, probidad y práctica en los negocios.

Preside bastante mal á la Asamblea. No llega á imponer con su voz afeminada; idéntica á la de la Madre Augustias, personaje del Circo. Da una disposición y en el acto se retracta. Su campanilla tiene el mismo poder que una caña de maestra de niñas. Después de todo, de causar escándalos en lugar de evitarlos, de promover reyertas en lugar de cortarlas, siempre logra sus deseos, sus caprichos, su manía. A la postre, nunca se hace lo que manda el reglamento, sino lo que se le antoja á su señoría.

A la derecha del presidente, en el último banco, precisamente donde se sentaba Donoso Cortes, se halla don Cándido Nocedal.

Estatura regular, enjuto de carnes, figura elegante, patilla á la chuleta, ojo soñoliento y de enamorado.

Orador fácil, de habilidad, sereno, incisivo, sarcástico; haciendo gala de erudición, que requiere la evidencia, y de un talento que es incontestable.

En la misma fila, á dos bancos de distancia, tirando al centro, se sienta el terrible Ríos Rosas.

Es la escentricidad mas preciosa de la cámara. Saber, mucha lectura, talento natural. Gallardo de presencia, ojos de loco, tez morena, semblante moruno; voz de trueno, hablar pausado y movimientos de colérico. No hay que hablar de su elocuencia sublime, debida al trabajo, á la fuerza de voluntad, no á la naturaleza de su número. La Cámara le escucha con respeto pero interrumpiéndole. Y es la causa, sus verdades amargas, la agudeza de sus maneras.

Cuando está inspirado, se pasea de un extremo al otro de su banco, como la fiera salvaje encerrada en el jaulon de hierro. Así como esta, cede postrada á la calentura; aquel terminando su discurso de una manera febril, convulsiva, se deja caer en el asiento, anegado el rostro de sudor, el corazón palpitante, y el cuerpo dominado por un temblor nervioso.

Llámanle el tigre de Bengala.

En la tercera fila, detras del banco de la comisión y en el primer puesto, aparece el hermoso busto de Cortina.

De buena estatura, elegante á pesar de los años, sin afeites ni aderezos; limpio y esmerado en el traje como un estadista de la vieja escuela inglesa. Sus facciones son finas y regulares. El ojo de águila, la calvez dándole un aire distinguido. El conjunto revela á un hombre clásico.

Le dicen sus allegados *el Maestro*: sin duda porque no es hombre para recibir lecciones. Asume unos aires de superioridad, que los santones, su brillante estado mayor, están muy lejos de quererle disputar. Así es, que se encuentra facultado para llamar á Laserna *Perico*, á Madoz *Pascual*, á Cantero *Manolito*. Mientras tanto, los otros le dan siempre y á todas horas, el tratamiento de *don Manuel*, pronunciado con énfasis y redundancia.

Cara á cara de Cortina, en los bancos de la izquierda, ocupando respectivamente el mismo puesto, codo á codo de los demócratas, está una figura imponente, digna del pincel de Van-Dyck ó del Ticiano.

Grande y hermosa cabeza, suave y poblada cabellera, ojos hermosos y negros como el azabache, facciones regulares pero embastecidas por la carnosidad, altivez en la postura, soberbia en el conjunto; es el tipo de todo un romano. Así como en los juanetes del rostro la protuberancia de las pasiones fuertes. Distinguese en la configuración de la frente el relleno de las grandes dotes intelectuales. Es la transición de Catilina á Tiberio descansando en Marco Antonio. Es la eminencia, el genio Olózaga.

Es sin disputa el primer orador parlamentario: el mas hábil, el que mejor conoce las tretas y ardides de la sala de conferencias, no tiene igual en las intrigas de bastidores.

A espaldas de Olózaga, en la última fila, á una altura respetable, están sentados los *kanes* de la Montaña. Rivero, etc.

Rivero no es como se creía un demócrata de estudio, de formas, de academia. Es un joven instruido, de carrera y pensador católico; pero mas todavía, es talento parlamentario, con la correspondiente habilidad, con la intención marcada, no de causar efecto, sino de obtener resultados prácticos. Decisión hecha de matar fina y atentamente á sus contrarios. Y en verdad, su último discurso hizo mas daño á la situación que todas las arengas tribunicias de sus compañeros. Sus palabras fueron una semilla nociva cuya importancia revelarán los tiempos venideros.

Su figura previene. Descuido en el traje, barba corrida á lo patriarca, ojos negros, expresivos, tez morena, melena negligente: todo anuncia un Graco de mala especie. Y no es así ¡vive Dios! El jefe de la democracia por su tono mesurado, la fuerza de lógica, y maneras de buen tono, tie-

ne punto de contacto con todos los hombres célebres del siglo. En la incision, es Michel de Bourges. En el estilo y modo de presentar las cuestiones como de resolverlas, recuerda á Thiers. Su habilidad corre parejas con la de Olózaga.

Figuera es un tribuno y nada mas que un tribuno. El arrojo, la energía, el valor de decir las cosas que otros se callan dándolas su verdadero nombre: la franqueza del que nada teme. Cita con particularidad á la historia romana. Sus discursos están salpicados de la roca Tarpeya, el capitolio, la espada de Breno, el paso del Rubicon y las prescripciones de Sylla, es un lenguaje fuera de moda y que el orador, revistiéndolo de cierta originalidad, sabe hacer atractivo y ameno. Ayúdale mucho su voz de metal agradable: la entonacion deja mucho que desear.

Alto, buen cuerpo, catalan, de carácter bilioso; el ídolo de los patriotas, de los netos, de los hombres de temple, de la gente del bronce. Pero dista mil leguas de Catilina, por quien profesa cierta veneracion. Méenos talento, mas arrogancia.»

(De *El Padre Cobos*.)

### INDIRECTAS.

Voy á despachar cuanto ántes el motin de costumbre.

Es natural de Guaro, provincia de Málaga, é hijo legítimo de la situacion; reclama el premio que le corresponde con arreglo á su clase, y abonan su conducta algunos muertos y heridos.

— El Sr. La Rúa en una de las últimas sesiones llamó *establecimiento* al Congreso de los Diputados.

Llamar al Congreso *establecimiento*, y no decir de qué, es tender un lazo á *El Padre Cobos*.

Para defraudar las esperanzas del Sr. La Rúa, voy á terminar esta indirecta con una indicacion antiflogística:

Se aplican al presupuesto.

— Sin embargo, no puedo resistir á la tentacion de completar el pensamiento del Sr. La Rúa.

Siendo el Congreso un *establecimiento*, ¿de qué será?

Considerando que todo lo que hacen los Diputados está bien hecho, debe ser un *establecimiento* de beneficencia.

Y considerando que el Sr. Batllés no tiene cura, casi me atrevería á llamarle *establecimiento* de incurables.

— Observará el fiscal que en la indirecta anterior no hago mas que casi atreverme.

Por consiguiente, lo mas que puede hacer es casi denunciarme.

— Como estamos en Cuaresma, el Sr. Arriaga ha querido ponerse bien con el sentido comun, y ha hecho la siguiente confesion:

«No me estraña que el hombre que piensa y raciocina se haga conservador, y, hasta si se quiere, realista.»

Como el Sr. Arriaga es demócrata, no quiero decir que raciocina y piensa, porque no crea que le llamo *tránsfuga*.

Está visto que los demócratas no pueden decir una verdad sin faltarse al respeto.

— Una de las razones que dá el Sr. Escosura para sostener la intervencion del Gobierno en la administracion municipal y provincial, es que el sol está demasiado vertical sobre nuestras cabezas.

De forma, que la intervencion del Gobierno será necesaria de dia, pero no de noche.

Al Sr. Escosura debe parecerle absurda esta observacion, porque el sol para él no se pone nunca.

— En la revista de ayer prometió el General Espartero llevar á los milicianos nacionales cien veces á la victoria.

Aquí tiene el Sr. Escosura un medio de desquitarse de sus derrotas.

— Al fusil que trata de enviarme el Ayuntamiento le tengo preparado el siguiente *quién vive*:

¿Qué delito ha cometido este pais para que se le condene al servicio de las armas?

— No hay un cojo que no pueda decir:

— «Si soy libre, no se lo debo á la revolucion de Julio; sino á mis cincuenta reales.»

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

Paris 11 de marzo.

Escriben de Roma con fecha 4 de marzo al *Diario de los Debates*:

«No cabe ya duda que el Padre Santo será el padrino del vástago imperial. Cuando el Papa sirve de padrino no debe haber madrina. Se habla mucho en la ciudad de que el cardenal Alfieri irá á Paris para representar á Su Santidad en esta ceremonia; pero parece mas probable que no habrá enviado especial, y que el nuncio llenará esta mision.

Durante la noche última ha muerto el cardenal Bianchi. Este cardenal, nacido en Cremona, era octogenario, y desempeñaba el empleo de prefecto de la congregacion de regulares.

El domingo último, cuarto domingo de Cuaresma, llamado *Laetare*, el Papa bendijo la rosa de oro en la capilla Sixtina. Se asegura que será enviada á la emperatriz de los franceses. Quizás no sean superfluas algunas palabras de explicacion sobre la rosa de oro. Es rito muy antiguo de la Iglesia que el Papa bendiga en este dia una rosa de oro, que se acostumbra á enviar á un soberano, á una iglesia célebre ó á algun personaje considerable. Si la rosa no se ha dado algun año, al siguiente se bendice la misma. Este presente piadoso fué sustituido al envio que se hacia en otro tiempo de llaves de oro y plata y de partículas estraidas con una lima de las cadenas que, segun una tradicion piadosa, fueron las con que tuvo atadas las manos S. Pedro.

Corre un rumor muy débil y muy incierto de que el ejemplo dado por Austria ha despertado ideas de amnistia en el corazon de los que gobiernan el Estado pontifical. Dícese que se experimenta algun embarazo al pensar en las categorías que habria que hacer y en la manera de fijarlas. Sin duda que corresponde á la prudencia política medir hasta qué punto puede llegar el perdón ó la indulgencia; pero si el ejemplo del Austria ha sugerido esta idea de piedad, la prudencia política se aliara quizás á los generosos instintos del corazon para aconsejar que no sea rechazada.

### Partes telegráficas particulares.

Paris, juéves, 15 de marzo.

El *Morning Post*, al hacer mencion de las dificultades que se han suscitado, manifiesta que los plenipotenciarios han mostrado el deseo evidente de activar la solucion. Las potencias occidentales sostendrán los puntos necesarios para la proteccion de la Turquía.

Ayer tuvo sesion el Congreso.

— El conde Orloff hace saber á San Petersburgo que se han puesto definitivamente de acuerdo sobre el quinto punto, y que gracias á las nuevas instrucciones que le ha traído el ayudante de campo Schowloff la paz está asegurada. Las deliberaciones especiales que deberán tener lugar entre la Rusia y la Turquía están reservadas.

# Palma

19 DE MARZO.

*Santo de mañana.*

**SAN NICETO, OBISPO Y SANTA EUFEMIA  
VIRGEN Y MÁRTIR.**

## CULTOS.

MAÑANA JUEVES

En la Catedral, parroquias, iglesias de religiosas, San Francisco, San Cayetano, la Merced, el Socorro y algunas otras iglesias y oratorios se celebrarán los divinos oficios y funciones propias de este día.—En la Catedral, despues de practicada por la tarde la ceremonia del lavatorio de los piés, se predicará el sermón del mandato, el cual se hará en la mayor parte de las iglesias al anocheecer.

De la iglesia del Santo Hospital á las cinco de la tarde saldrá la procesion acostumbra da, en la que se llevará la devota figura de la preciosa Sangre de Nuestro Redentor.

## REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

El *Balear* pronostica una próxima muerte á la situacion política de España; y se lamenta de que el principio de aútoridad haya sido substituido con la palabra libertad á cuya sombra va creciendo la anarquía.

El *Genio* da cuenta del concierto de los Sres. Casella y de las serenatas de que nosotros hablamos ayer.

## ANUNCIOS OFICIALES.

CAPITANÍA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

E. M.—SECCION 1ª.—A.

*Orden general del 19 de marzo de 1856, en Palma.*

Debiendo celebrarse segun costumbre en los días Juéves y Viérnes Santo á las once de la mañana los oficios divinos en la capilla del Real Castillo, se ha servido el Escmo. Sr. General segundo cabo encargado del mando de esta Capitanía general, que los señores generales y brigadieres, los señores gefes y oficiales de los cuerpos de esta guarnicion y de los institutos militares, concurrán al espresado Real Castillo con la conveniente anticipacion, en los citados dias, para acompañar á S. E. á los oficios divinos y á visitar despues los Santos Sagrarios.

La Junta de beneficencia de esta ciudad ha invitado tambien á S. E. y á todas las clases militares para la asistencia á la procesion que debe salir del Santo Hospital de Caridad el Juéves á las cuatro de la tarde, y S. E. verá con satisfaccion que las clases militares contribuyen con su asistencia á dar el debido lucimiento al espresado acto religioso.

Las tropas de esta guarnicion visitarán los Santos Sagrarios, por compañías, con los señores oficiales de semana á la cabeza de las suyas respectivamente.

Lo que de órden de S. E. se hace saber en la general de este dia para los efectos espresados.—El brigadier gefe de E. M.—Juan Díaz de Morales.

## DIPUTACION PROVINCIAL DE LAS BALEARES.

El sábado 22 del corriente, á las once de la mañana se verificará en el salon de sesiones de la Diputacion Provincial el sorteo de quebrados que resultan en el repartimiento de los 259 hombres que han correspondido á estas islas en el reemplazo del año actual.

Lo que se anuncia al público en cumplimiento de lo prescrito en el art. 29 de la ley de 30 de enero de este año para los efectos que en el mismo se indican. Palma 19 de marzo de 1856.—El Presidente José Miguel Trias.—P. A. de S. E.—Andrés Sitjar, Srio.

## Boletín comercial y marítimo.

### CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

*Dia 17.*—De Ciudadela en 2 días, laud Tres Amigos, pat. Vives, 1 pasajero.

De Iviza en 1 día, tartana Cármen, pat. Roselló.

De Cádiz en 17 días, laud Dolores, cap. Bosch, 2 pasajeros.

De Barcelona en 2 días, laud Juanito, pat. Valls, 1 pasajero.

De Bajía en 6 días, laud Sangre, pat. Porcell.

De Golemburgo en 54 días, bergantin goleta (sneco) Jenny, cap. Werterberos.

De Cullera en 3 días, laud Paquito, pat. Martí, 5 pasajeros.

De Alicante en 4 días, javeque Cuatro Amigos, patron Picó.

De Valencia en 3 días, laud S. Cayetano, pat. Mas.

*Dia 18.*—De Iviza en 2 días pailabot Union, patron Escandell, 8 pasajeros.

De Torrevieja en 12 días laud Angeles, pat. Rodriguez.

De Villanueva en 2 días tartana Soledad, patron Pelliser.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

*Dia 17.*—Para Valencia, laud S. Jaime, pat. Covas. Para Argel, laud Cármen, pat. Palmer, 6 pasajeros.

*Dia 18.*—Para Habana bergantin Delirio, cap. Pizá. Para Mahon javeque Cármen, cap. Vendrell.

Para Argel laud S. José, pat. Pujol, 2 pasajeros.

Para Iviza místico Veloz, pat. Pujol, 18 pasajeros.

Para Valencia laud S. Cayetano, pat. Mas.

## Gran surtido de estampas

*de todas clases y dimensiones.*

El señor Mariñac, acaba de llegar con un completo, grande y variado surtido de láminas de todos tamaños y gustos, grabados, litografía, etc., mapas á 4 reales uno, abecedarios de letras de adorno y estuches de matemáticas. Vive frente á la plaza de San Francisco de Paula, número 27.

Solo permanecerá en Palma hasta fin de mes.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP,  
EDITOR RESPONSABLE.